
 51 

М.И. Беляев, как всегда вовремя, выехал в министерство на совещание, 
но его отложили на несколько часов, и Михаил Иванович позволил 
себе посетить кинотеатр. В это время была произведена проверка всех 
посетителей кинотеатра, где выясняли, кто и по каким причинам в 
рабочее время находился в развлекательных учреждениях, в 
результате на место работы направляли письма. 

Талантливый ученый, педагог и просто человек с большой 
буквы за свою несправедливо короткую жизнь внес и смог еще внести 
в развитие ресторанного хозяйства очень многое, воспитал  большую 
группу специалистов, которые на производственной и 
преподавательской деятельности продолжают развивать и внедрять в 
производство научные идеи Михаила Ивановича. Светлая память Вам!  
 

Л.Р. Димитриевич, канд. техн. наук, доц. (СНАУ, Сумы) 
 
 
 

МИХАИЛ ИВАНОВИЧ БЕЛЯЕВ БЫЛ  
ДОБРОДЕЯТЕЛЬНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ 

 
Прожив долгую жизнь, я пришла к выводу, что люди (хорошие, 

нормальные) делятся на две категории: доброжелательные и 
добродеятельные. Большинство – доброжелательные люди, 
добродеятельных очень мало – это дар Божий. Мне повезло, на своем 
жизненном пути я встретила двух замечательных, добродеятельных 
людей – это Абрам Аронович Михелев (он был заведующим кафедры 
хлебопекарного, макаронного и кондитерского производств с 1954 по 
1977 г.). 

В 1987 году я получила от ректората творческий отпуск (на 
шесть месяцев) на написание докторской диссертации. А.А. Михелева 
– руководителя моей кандидатской диссертации не было в живых, я 
обратилась с просьбой к старшим коллегам посмотреть краткое (на  
30–35 страниц) содержание диссертации и получила ответ, что они 
очень заняты и могли бы посмотреть материал моей диссертации через 
один-два месяца. Тогда я обратилась к Михаилу Ивановичу, мы до 
этого оппонировали вместе две кандидатские диссертации, и он 
ответил сразу, что готов мне помочь, тогда я спросила, когда могу 
приехать, и получила ответ: «Хоть завтра». 

Через сутки я была в Харькове. Тогда Михаил Иванович был 
проректором и, безусловно, был очень занят, но он нашел время 
помочь мне, и когда я спросила, почему он мне помог, он ответил: «Ты 
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делаешь святое дело». Эти слова стали девизом моей жизни – я 
никогда не отказывала в просьбе своим коллегам при выполнении 
научной работы, всегда помнила слова Михаила Ивановича, что это 
святое дело. 

Добродеятельность – это великий дар Божий, и он дается очень 
редко, но каждый из нас может развивать его в себе. 

 
А.Н. Дорохович, д-р техн. наук, проф. (НУПТ, Киев) 

 
 
 

НАСЛЕДИЕ 
 

Каждый раз, когда на ученом совете мы обсуждаем итоги набора 
в аспирантуру, я вспоминаю, как все начиналось. А начиналось все в 
далеком 1989 году, в котором благодаря колоссальной работе  
М.И. Беляева и его помощников была открыта аспирантура. Первый 
набор в аспирантуру проводился по двум специальностям: «Технология 
питания» и «Процессы и аппараты пищевых производств». Набирали 
всего по четыре человека на специальность на дневное и заочное отделение. 

Особенно запомнился экзамен по «Процессам и аппаратам 
пищевых производств». Комиссия состояла из четырех преподавателей, из 
них: М.И. Беляев, П.Я. Коган, А.И. Черевко, Л.В. Киптелая. 
Готовились мы к экзамену в 122-й аудитории, а сдавали в 121-й 
аудитории. Вызывали нас по одному. Первым пошел сдавать  
И.А. Поперечный. Через 40 минут он вернулся с головы до ног в мелу. 
Мы с ужасом его спросили: «Что ты там делал?» А он с улыбкой: 
«Сдавал экзамен». После того как все экзамен сдали, Михаил 
Иванович смеясь рассказал нам, как он начался. Оказывается, свой 
ответ  
И.А. Поперечный начал со слов: «А сейчас я расскажу вам то, чего вы 
не знаете…». Можете себе представить, с каким интересом члены 
комиссии слушали его повествование дальше. И вообще, какой 
настрой был задан на весь экзамен! Хорошо, что и Михаил Иванович, 
и другие члены комиссии были настоящими педагогами, 
профессионалами и просто людьми с хорошим чувством юмора. 

В настоящее время в аспирантуру мы набираем по пяти 
специальностям, в год 10–20 человек. А за 29 лет аспирантуру 
закончили приблизительно 450–500 человек. Прекрасная работа. Я 
думаю, что М.И. Беляев был бы очень доволен. Ведь это его наследие. 
 

А.А. Дубинина, д-р техн. наук, проф. (ХГУПТ, Харьков) 


